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8 广州亚运会广州亚运会

本报广州专电（记者 王文捷 刘超峰）
第16届广州亚运会将于今晚在海心沙岛正
式拉开帷幕，昨天上午，广州亚运会开闭幕
式运行团队在主新闻中心举行了开幕式筹
备情况新闻发布会。亚组委庆典和文化活
动部部长、开闭幕式运行团队仪式与表演子
团队总协调人何继青，向来自全世界的新闻
媒体介绍了开幕式的各项筹备工作。

开幕式将以珠江为舞台，城市为背景，
打造一个融合岭南文化、中华文化、亚洲文

化和体育文化为一体的激情盛典，而本届亚
运会开幕式将分为珠江巡游、开幕仪式和文
艺表演三大部分。本届亚运会开幕式在场
地的选择上有了革命性突破，造就亚运巨
轮，扬帆起航。国际大型体育赛会的开幕式
从封闭的体育场走向开放的空间，实现了时
间与空间的超级延伸与张扬，这是广州的首
创。

舞美设计将打造出全新的舞台概念。
本届开幕式充分利用了海心沙得天独厚的

城市中轴线和珠江东西交汇点的地理位置，
把江水、两岸、城市地标，包括西塔、大剧院、
博物馆、广州塔等建筑物尽收其中，充分利
用激光、喷泉、船、帆、塔六大实物和光影元
素，融天、地、水、桥于一体，声光电交相辉
映。

艺术表演则以“水”为主题，将在开幕式
上得到更充分的体现。整场开幕式文艺表
演从“一滴水”开始，在充满童年记忆的广东
民谣《落雨大》优美的歌声中，从一滴水到汪

洋大海，从一叶扁舟到巨型帆船，从一汪清
水到滔天巨浪。演员在水下、水面、空中、江
上，运用各种表演手段尽情展现水的魅力，
表达水是生命之源、滋养万物、呵护人类文
明的精神内涵，令人叹为观止。

另外，亚组委庆典和文化活动部副部长
宁肖周还介绍了开幕式序曲珠江巡游的整
体情况，亚运会开幕式外围灯光保障团队副
总协调人陈亚新则介绍了广州市迎亚运光
亮工程和开幕式灯光设计的有关情况。

羊城“捷”报

亚运会主办地广州，被大战前无形的硝烟所笼罩，
遍布城市的“乐羊羊”带着身旁名曰“阿什么阿什么”颇
具南粤特色名字的小羊，在竭力以自己的微笑，舒缓着
这座城市的神经。来自亚洲各国和地区的一万多名运
动员明日将陆续走上 PK 台，展开新一轮的亚运大战。
这之前，来自世界各地的近万名记者已经走上了角逐
场，开始为各自的读者观众送上饕餮大餐。

运动会自然是运动员表演的舞台，如果把运动员或
运动队比作“一号”主角的话，那么媒体的记者们则称得
上“二号”。广州亚运会期间，注册媒体人员共有 9585
人，注册媒体 887 家，其中平面媒体 3269 人，主转播商
3267人，15家持权转播商3049人。这组数据表明，作为
参加亚运会的第二大团队，媒体之间肯定也会展开白热
化竞争。

位于亚运城内的媒体村毗邻运动员村，是“荒地”上
格外扎眼的两组建筑群。据说媒体村拥有 3800 套公
寓，每套公寓有两个房间，可供7600人入住。房间内按
酒店标准管理，房间也有冰箱、烫衣板、电熨斗、电吹风
等各种生活设施。想住媒体村，一个人一日要付 270
元，仅包一顿早餐。这个价格按说在亚运会期间并不算
高，毕竟也有个三四星级的标准，不过我们这些来自河

南的十几名记者，还是在广州市区找到了更为心仪价格
的旅店作为落脚点。虽然享受不了坐亚运班车等便利
条件，但周围环境以及人气的兴旺，让我们在远离主新
闻中心的同时，也远离了孤独和寂寞。晚上发完稿件，
邀上同行找个大排档，吆三喝四后端起啤酒，的确惬
意！昨天在主新闻中心碰到住在媒体村的一位中国体
育报同仁，就以艳羡的口气说：“这里太荒凉了，晚上亚
运城周围一团漆黑。哪像你们……”

不过，媒体村的“会员”也有让我们艳羡的时候，经
常在主新闻中心召开的新闻发布会他们可是近水楼台，
我们还得强制自己睁着惺忪的睡眼，以公交转地铁的模
式赶往几十公里外的目的地。昨天到主新闻中心参加
10：30开始的开幕式筹备情况新闻发布会，9：00就得出
发。好在，竞赛马上要开始了，场馆分散，我们的“劣势”
逐渐会被模糊。又好在，亚运期间广州的交通基本不会
出现“是否顺畅”的问题，拿着公交和地铁的免票证件
（亚运记者证），有种“做主人”的感觉。碰到赶时间，可
以打车到地铁站口，脚下的路从出旅馆的那一刻就会像
自己驾车一样顺溜。

说到打车，来广州两天共打过三次车，居然碰到两
位河南老乡，一周口的，一漯河的。都是看到胸前的记
者证问“哪里来的”，其中来自漯河的严师傅还操着纯正
的乡音，来广州 7 年的严师傅很健谈，不长的时间内说
到了拉外国记者的逸闻趣事，说到了自己在异地的酸甜
苦辣，也说到了广州的交通。下车时，严师傅坚决要打
折收费，道别时，严师傅笑着说：“以后来广州，先坐地
铁，出来再打车，保证你不迟到。”

不能经常在亚运会媒体大战的“主战场”主新闻中
心，丝毫不会影响“作战”情绪。亚运会 20 年后重返中
国，呵呵，我的地盘我做主！比起12年前赴泰国曼谷采
访亚运会，不知便利了多少。昨天在主新闻中心能容纳
数百人的媒体工作间，看着那些忙碌的外国人，省体育
局的袁兄感慨道：“像我们在国外一样难受。”回想12年
前，俺真的也是人生地不熟，半个多月没吃上烩面，难
受！

亚运会准备好了，媒体大战的集结号已经吹响，俺
也开始投入到这场硝烟弥漫的“战争”当中，此时的参战
心情可以用四个字概括——乐此不疲。

本报广州专电 记者 王文捷
在亚运新闻中心记者登记台前，来自世界各

地的记者正忙着领取资料。本报记者 杨光 摄

燃放“奇迹”
——访烟花燃放总指挥赵伟平
2008年北京奥运会开幕式上，“脚印”与“笑脸”让全世界深

深震撼；2009年中国建国 60周年的阅兵仪式上，千姿百态的烟
花盛宴让国人又一次见识了烟花艺术的神奇。而这两场大型庆
典的烟花都来自同一家公司——熊猫烟花！2010年，熊猫烟花
来到了广州，在广州亚运会的开幕仪式上，呈现在世人面前的，
又将是怎样的惊喜和赞叹？昨天，记者专门采访了亚运烟花燃
放总指挥、熊猫烟花公司董事长赵伟平。

据赵伟平介绍，这次烟花燃放共分三个主题：倒计时、国家
领导人宣布开幕和圣火点燃。在这 3 个环节都会有不同的主
题，每一个主题大概1分钟的时间。在这些环节都结束之后，还
会有 10分钟左右的景观烟花燃放时间。此次开幕式总共燃放
16万枚烟花，正好迎合第16届亚运会的寓意。

在这三个主题的烟花设计中，融入了岭南文化、中国文化，
同时还切合了本届亚运会开幕式的主题——“启航”。相信这三
个主题的烟花设计，会让观众有一种耳目一新的感觉。

谈到这次亚运会与北京奥运会燃放烟花有何不同，赵卫平
说：“北京奥运会上我们成功让别人记住了我们的烟花，像微笑
啊、脚印啊，这些也同时是我们工作的一个标杆。对于我们来
说，我们不敢说这届亚运会能够突破奥运会上取得的成就，但我
们会把这个作为我们奋斗的一个目标。这次燃放焰火更突出了
文化的元素，像‘扬帆启航’，这就是契合‘启航’那个主题的。我
们还融入了对中国国情的一种阐述和希望，像中国虽然已经是
经济大国，但我们在前进途中还有许多需要克服的困难，所以在
这个主题中，我们有一个环节叫做‘乘风破浪’。还有最有特色
的就是岭南文化的那一个节目，是一个汉字，那个汉字有500多
米高度，那个字非常能够体现广州的地方文化。是什么字我就
不说了，你们可以猜。同时，这三个主题的烟花我们都申报了吉
尼斯世界纪录。还有就是广州塔是目前世界上最高的塔，在这
么高的一个塔上燃放烟花，也是首创。”

本报广州专电 记者 刘超峰王文捷

开幕式彩排现场燃放焰火。 本报记者 杨 光 摄

媒体村最佳状态迎记者
本报广州专电（记者 刘超峰）为确保媒体以最佳状

态报道亚运，广州亚组委建设了配套设施齐全、能够提
供世界一流服务的主媒体中心，包括主新闻中心和国际
广播中心。主新闻中心从11月1日起向外开放，11月6
日开始每天 24 小时运行。截止到昨天，广州亚运会注
册媒体人员共有 9585人，注册媒体 887家。其中，平面
媒体（含非持权）机构 871 家，3269 人；持权转播商 15
家，3049人；主转播商1家，3267人。主新闻中心包括大
堂服务区、商业服务区、新闻发布区、记者工作间、亚运
新闻服务办公室、租用空间等六大主要功能区，能提供

新闻采访服务、媒体交通服务、餐饮服务、新媒体服务等
主要服务，是世界一流的主新闻中心。

据了解，国际广播中心于 10月 29日开放。截至今
天，主转播机构（GAB）已达到3250名，持权转播机构注
册人数达 3100人，已确定了中国中央电视台（CCTV）、
中央人民广播电台（CNR）、中国国际广播电台（CRI）、
日本广播协会（NHK）等持权转播机构。届时，亚运赛
事转播信号将覆盖全亚洲地区。广州亚运会主播机构
已组建了 43 支公共电视信号制作团队，参与赛事转播
的转播车达50辆。直播信号覆盖全亚洲。

国奥申诉成功
冤枉红牌取消

新华社广州11月11日体育专电（记者 李铮 岳东兴）中国
国奥队11日得到一个好消息，亚运会组委会对他们的申诉给
予了积极的答复，中场球员吕鹏在与吉尔吉斯斯坦队比赛时
得到的“冤枉红牌”被取消，这位主力后腰可以参加与马来西
亚队关键战役。

在中国国奥队与吉尔吉斯斯坦队比赛的最后时刻，当值
主裁判向中国队 6号吕鹏出示了一张黄牌，随后发生了戏剧
性一幕。主裁判在吕鹏仅有这一张黄牌的情况下，又掏出了
红牌将其罚出场。

虽然吕鹏和国奥队向主裁判、第四官员表示了自己只有
一张黄牌在身，不应该被罚出场，但裁判员仍然坚持了判罚。

受到如此冤枉后，国奥队10日晚连夜向组委会提出了申
诉。

据国奥队介绍，11 日下午，球队的申述已经得到了组委
会的答复，吕鹏得到的红牌确实是一次误判，他的红牌也将被
取消，吕鹏可以参加最后一场与马来西亚队的比赛。

吕鹏得知重新出场的消息后表示，下场球还能打非常高
兴，希望自己有好的表现。

孙卫：胜利让队员不再恐惧
新华社广州11月11日体育专电（记者 李铮 岳东兴）最后

一分钟艰难战胜吉尔吉斯斯坦队，中国国奥赢得了组队后的
第一场正式比赛胜利。代理主教练孙卫11日表示，艰苦的胜
利对球员心理锻炼价值极大，拿下这场球后，队员的心理不会
再恐惧了。

中国国奥队在广州亚运会的首场比赛中 0︰3 完败于日
本队，第二场对阵中亚弱旅吉尔吉斯斯坦队也落后了 83 分
钟，直到伤停补时的最后一分钟才逆转战胜对手，取得了组队
以来第一场正式比赛胜利。

为了缓解队员的疲劳，国奥队11日取消了原定在华南理
工大学的训练，而改为在亚运村恢复。代理主教练孙卫接受
采访时说：“我们队组队后打的不是友谊赛就是教学赛，亚运
会这样的大场面还是第一次见到，球员的比赛经验太少了。”

孙卫表示，比赛经验少直接导致队员上场后的紧张。打
日本队全场都显得很紧张，打吉尔吉斯斯坦队的上半场也很
紧，导致那么多好机会都没打进。

由于首场负于日本，国奥队进入16强的对手很可能是韩
国或伊朗这样的强队，孙卫说，打强队的锻炼价值更大，无论
对阵韩国、伊朗还是朝鲜，我们都会全力以赴。

11月11日，中国香港队球员欧阳耀冲（右）与孟加拉国队
球员纳西尔·伊斯兰·纳西尔在比赛中拼抢。当日，在广州花都
体育场举行的第16届亚运会男足小组赛E组比赛中，中国香港
队以4︰1战胜孟加拉国队，进入16强。新华社记者 杨世尧 摄

姚易遥祝中国男篮亚运摘金
新华社华盛顿 11 月 10 日体育专电

（记者 梁金雄 葛相文）中国男篮标志性人
物、火箭队核心姚明 10 日在华盛顿与奇
才队交手前表示，希望中国男篮在广州亚
运会能轻松上阵，并祝愿男篮拿到金牌。

“这次亚运会，人们都对中国男篮寄
予很大希望，都希望拿金牌，我本人也
是，”姚明说，“作为运动员谁上场都不想
输，谁都不希望拿第二。”

姚明称，这次中国男篮占有天时地利
人和之势，而且有足够的动力和足够的支
持，“我祝他们好运。”他向中国男篮提出
的唯一要求是“要放轻松”。

此次与姚明同样无法与中国国家队

一同征战亚运会的还有中国篮球新生代
代表人物、奇才队的易建联。

谈到亚运会，易建联表示：“我跟姚明
打不了（亚运会），这很早前就预料到了。
这次在主场中国男篮遭遇外界压力，因为
去年在亚锦赛上失利，今年又重新在家门
口打，而且我跟姚明又不能打，各方面舆
论有很多质疑。但我希望外界能给男篮
一个比较宽松的空间，更多的球迷支持他
们。”

又讯 NBA 常规赛 10 日进行了 10 场
比赛，不过大多数中国球迷最关注的还是
姚明与易建联的第五次“姚易对决”，然而
这场比赛最终以火箭 91︰98不敌奇才和

姚明首节受伤退场而结束。
首发上场的姚明在首节的一次防守

中不慎摔倒，但他爬起后继续比赛。打到
6分14秒时，姚明在火箭队叫暂停时被换
下场，在场边与训练师一起做着简单伤情
检查。易建联在姚明下场后才被派上场，
无奈这两位中国球员并没有同时亮相。

姚明在短短 6 分钟内并没有得到出
手机会，仅抢到 1 个篮板和 1 次盖帽。不
过易建联在本场比赛中打出本赛季开赛
以来最佳表现，得到了13分、7个篮板和4
次盖帽，其中得分和篮板两项均创下了赛
季新高。 新华社发

11月 11日，
一名游泳选手在
广州亚运会会徽
下梳理头发。当
日，亚运会参赛
各游泳队纷纷来
到广州奥林匹克
体育中心游泳馆
进行训练，备战
将于13日开战的
广州亚运会游泳
比赛。

新华社发

本报广州专电（记者 刘超峰）昨天，《第16届亚洲运动会开
幕纪念》邮票、首日封、纪念邮戳及系列官方邮品开始正式在各
大邮局和各大比赛场馆邮政服务点公开供应。

《第16届亚洲运动会开幕纪念》邮票一套6枚，面值8.6元。
邮票内容分别为羽毛球、武术、田径、马术、龙舟和围棋，采用影
写版印刷，分大小版发行，是近年我国发行单套邮票枚数最多的
邮票之一。中国邮政还创意发行了五大系列共 23款精美亚运
赛时官方邮品，在亚运期间还将发行《广州亚运金牌运动员》邮
资邮简和特殊版式个性化邮票本票册。


